


Чередование 
гласных в корнях

слов



Бер-бир, пер-пир, мер-мир, стел-стил, дер-
дир

тер-тир,блест-блист и др.               И 
Если после корня есть 

суффикса а
       Выбирать
       Запирать
       Умирать

       Расстилать
       Раздирать
       блистать

                Е
Если после корня нет 

суффикса а
        Выберут
        Запереть
        Умереть

        Расстелить
        Раздерут
        блестеть

        Чередование и – е



Чередование –а-( я )  с
 –им-(ин)

          Им,  ин
Если после корня есть 

суффикс а
         Занимать

         Принимать
         Начинать
         Снимать
         Сжимать 

            А,  я 
Если после корня нет 

суффикса а
         Занять

         Принять
         Начать
         снять
         сжать



Чередовани
е а - оМак - 

мок
           а
Когда погружают
   чего-нибудь
    в жидкость

-Макать(хлеб в 
     молоко)

                о
       В значении
      «пропускать 
        жидкость»

 -Сапоги промокают
 -Непромокаемый
          плащ



  
Чередование 
а - оЛаг – лож, кас – 
кос

                    а
Если после корня
есть суффикс а 

    Полагать-
    положить
    Касаться-
    коснуться



Чередование а - о
Плав - 
плов        А

Пишется во   
всех случаях,

  Плавник, 
  плавучий
     и др.

   кроме:

   Пловец
  пловчиха



Чередование 
а - оКлан – клон,  Твар - 

твор
 Без  ударения  
     всегда
         О
  Кланяться
     Поклон
 Творчество

Под ударением 
   может быть 
        о и а
   Наклонение
     Творение
    Сотворить



Чередовани
е а - оГар - 

гор
Без ударения
   Пишется
         О
   Загореть
  Загорелый
 выгоревший

 Под ударением
      Пишется
            А
        Загар
         угар



Чередование а - о

Зар - 
зор

Под ударением
     Пишется
           О
         Зори

Без ударения
   Пишется
        А
   Зарница
      Заря
 озарённый



Чередовани
е а - оСкак - 

скоч Перед к       
Пишется
      А
Поскакать
 Скакать
ускакать

  Перед ч 
 Пишется
      О
 Вскочить
Выскочка
 ускочить

Искл.: скачок. 
скачу



Чередование 
а - оРавн - 

ровн
В словах со значением
«равный»,»одинаковый»
         Пишется
               А
      Равномерный
        Всё равно
     равнозначный

В словах со 
значением
«гладкий», «прямой»
         Пишется
              О
    Заровнять(яму)
  Подровнять
(клумбу)
   Ровнять(дорожки)

Искл.: равнина, 
равняйсь



Чередование а - о

Раст – рос - 
ращ

    Перед
        С
  Пишется
        О
    Росла
 Проросли

      Перед
     Ст и щ 
   Пишется
         А
    Возраст
     Расти
 наращение

Искл.: росток, Ростов, Ростислав, ростовщик, 
отрасль.



Конец
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